
ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА 
ЗАПОЛЯРНОГО 
РАЙОНА

ИЗДАЁТСЯ
С 12 ИЮЛЯ 2013 ГОДА.

 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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живи и Процветай!

_______________________ стр. 2 »»»

Екатерина Ворончихина, фото автора

ежегодно в начале апреля в малоземельском сельсовете Заполярного района нао отмеча-
ют традиционный праздник коренных малочисленных народов севера – «вар э’ яля» («воро-
ний день»). эта птица считается покровительницей женщин и детей, а также, по поверьям, 
именно она приносит весну на своём хвосте, а вместе с ней – удачу. чернокрылую вестницу 
чествовали в минувшую субботу шумно, ярко, с размахом! 

стр. 7 »»»

сегодня в номере

Контрудары  ПроКоПия 
Канева
_____________________ стр. 3-4 »»»

я рыБачКа, он рыБаК

______________________ стр. 6 »»»

сПортом  едины!
______________________ стр. 8 »»»

КаК  малоЗемельцы  весну 
встречали

нао Присоединился К федеральной 
Программе «ЗемсКий раБотниК Культуры»
Пресс-служба администрации НАО, фото Екатерины Ворончихиной

департамент образования, культуры и спорта 
с 15 апреля 2025 года начинает конкурсные процедуры по 
отбору претендентов на право получения единовременной 
компенсационной выплаты работникам культуры, 
прибывшим на работу в ненецкий автономный округ на одну 
из пятнадцати вакансий. размер единовременной выплаты – 
1 миллион рублей. 

Для участия в программе необ-
ходимо пройти отбор. Участниками 
могут быть граждане Российской 
Федерации со средним профессио-
нальным или высшим образовани-
ем, проживающие за пределами на-
селённого пункта, на территории ко-
торого осуществляет деятельность 
организация культуры. Возрастной 
ценз участников отсутствует.

Так, в учреждения культуры 
Нарьян-Мара требуются аккомпа-

ниаторы, аккомпаниатор-концерт-
мейстер и младший научный со-
трудник в отдел музейной педаго-
гики.

Тельвиска ждёт на работу режис-
сёра любительского театра, балет-
мейстера хореографического кол-
лектива, культорганизатора.

В Красном требуется хормейстер 
любительского вокального или хо-
рового коллектива.

В Нельмином Носе открыты ва-
кансии руководителя коллектива 

самодеятельного искусства–хорео-
графа и хормейстера любительского 
вокального коллектива.

Аккомпаниатора и руководителя 
кружка не хватает в Нижней Пёше.

Заявки принимаются до 15 июля, 
рассмотрение и оценка заявок – до 
30 июля. Список получателей едино-
временной компенсационной выпла-
ты утвердят до 15 августа 2025 года.

С подробной информацией о кон-
курсе можно ознакомиться на сайте 
adm-nao.ru.

«Земский работник культуры» – 
программа, запущенная в январе 
2025 года, призванная решить кад-
ровый вопрос в населённых пунктах 
с числом жителей до 50 тысяч чело-
век.
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СобыТие

район наш ЗаПолярный, живи и Процветай!

энергоресурсы доставит Зао «вертиКаль»

Пресс-служба администрации Заполярного района

4 апреля в администрации Заполярного района состоялось 
торжественное мероприятие, посвящённое 19-летию 
муниципального образования. на празднике чествовали 
жителей, внёсших значительный вклад в становление 
и развитие района. множество гостей собралось, чтобы 
отметить этот знаменательный день.

Звание «Почётный гражданин 
Заполярного района» в 2025 году 
присвоено жителю села Великови-
сочного Валентину Георгиевичу Ди-
тятеву.

ведующая – фельдшер ФЗП деревни 
Андег.

Звание «Ветеран Заполярного 
района» присвоено: 

• Зое Васильевне Безумовой, учи-
телю английского языка средней 
школы имени В. Л. Аншукова села 
Великовисочного, за многолетний 
и добросовестный труд, значитель-
ный личный вклад в развитие сис-
темы образования в Заполярном 
районе и активную общественную 
деятельность;

• Ивану Васильевичу Попову, 
жителю деревни Макарово, за мно-
голетний и добросовестный труд, 
активную общественную деятель-
ность;

• Александре Семёновне Рассказо-
вой, администратору клуба «Созвез-
дие» посёлка Искателей, за много-

оФициально

Пресс-служба администрации НАО

в Заполярном районе определён подрядчик, который 
проведёт кампанию по опережающему завозу топлива 
в отдалённые населённые пункты нао. в этом году дизельное 
топливо, масла, смазки, каменный уголь, дрова и топливные 
брикеты в сёла региона доставит компания, выполнявшая 
северный завоз в 2021 и 2022 годах. об этом рассказала глава 
Заполярного района надежда михайлова на оперативном 
совещании временно исполняющей обязанности губернатора 
ненецкого автономного округа ирины гехт.

– 24 марта состоялись торги по 
северному завозу. Цена по контрак-
ту составляет 2,49 млн рублей. Под-
рядчик – ЗАО «Вертикаль». Они уже 
выполняли завоз, нареканий к ним 
не было. После заключения контрак-
та проведём совместное совещание 

с подрядчиком, – сказала Надежда 
Михайлова.

Как сообщила глава Заполярного 
района, начальная цена аукциона – 
2,49 млрд рублей сформирована на 
основе коммерческих предложений, 
запрошенных МП ЗР «Севержилком-

сервис». Потенциальные постав-
щики указали разную стоимость: 
максимальная составила чуть бо-
лее 3 млрд рублей, минимальная – 
2,5 млрд рублей.

– Традиционно торговали пер-
вый раз в конце декабря. Первая 
начальная цена была 1,9 млн руб-
лей, на неё никто не вышел. Потом 
мы запросили коммерческие пред-
ложения и торговали по наимень-
шей цене. Всего таких предложе-
ний было четыре. Срок исполнения 
контракта – не позднее 30 сентяб-
ря, – пояснила Надежда Михай-
лова.

Всего в рамках кампании по опе-
режающему завозу топлива 2025 

года муниципальное предприятие 
«Севержилкомсервис» планирует за-
купить 19,6 тысячи тонн каменно-
го угля, почти 7 тысяч кубометров 
дров, 832,5 тонны топливных бри-
кетов и 10,6 тысячи тонн нефтепро-
дуктов.

Завоз энергоресурсов в отдалён-
ные населённые пункты округа про-
водится ежегодно в период летней 
навигации. Кампания начинается 
сразу после прохождения ледохода. 
В первую очередь груз завозят по 
малым рекам. Морская навигация 
традиционно завершается позднее 
речной, но доставить стратегиче-
ские грузы по морю стараются ус-
петь до начала сезона штормов.

Валентин Георгиевич 30 лет про-
работал начальником авиаплощад-
ки в родном селе, занимал долж-
ность заместителя главы админист-
рации Великовисочного сельсовета. 
Талантливый и активный участник 
художественной самодеятельности 
пользуется большим авторитетом и 
уважением среди земляков.

Медалями «За заслуги перед За-
полярным районом» за особый вклад 
в сохранение здоровья жителей За-
полярного района, многолетний доб-
росовестный труд и активную обще-
ственную деятельность награждены 
заслуженные работники здравоох-
ранения Российской Федерации: 
Наталья Дмитриевна Семяшкина, 
жительница посёлка Нельмин Нос, 
и Ольга Афанасьевна Хабарова, за-

• Осипу Васильевичу Выучейско-
му, оленеводу СПК «Харп», за мно-
голетний и добросовестный труд, 
значительный личный вклад в раз-
витие оленеводства на территории 
Заполярного района;

• Ирине Михайловне Евсюгиной, 
уборщику служебных помещений 
отделения «Великовисочная участ-
ковая больница» ГБУЗ НАО «Ненец-
кая окружная больница», за много-
летний и добросовестный труд, лич-
ный вклад в обеспечение деятель-
ности учреждения здравоохранения 
и активную общественную деятель-
ность;

летний и добросовестный труд, зна-
чительный личный вклад в развитие 
культуры в Заполярном районе и 
активную общественную деятель-
ность;

• Надежде Дмитриевне Рыгалов-
ской, жительнице посёлка Искате-
лей, за многолетний и добросовес-
тный труд, значительный личный 
вклад в развитие системы дошколь-
ного образования в Заполярном 
районе.

От всей души поздравляем с за-
служенными наградами и желаем 
крепкого здоровья, счастья и благо-
получия! 

валентин Георгиевич Дитятев – 
новый почётный гражданин Заполярного района

ведующая – фельдшер ФЗП деревни 

ольга афанасьевна Хабарова

Зоя васильевна Безумова

наталья Дмитриевна семяшкина

ирина Михайловна евсюгина

осип васильевич выучейский

надежда Дмитриевна рыгаловская

александра семёновна рассказова
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СпаСибо за победу!

Контрудары  ПроКоПия  Канева

Виктор Ильин

– Какие там ещё контрудары? –  
голос Сталина с лёгкой хрипотцой 
окрасился отчётливым грузинским 
акцентом. Жуков знал: так случа-
лось, когда Верховный был чем-то 
очень сильно раздражён. А сегодня 
Сталину раздражаться было от чего. 
И не только ему.

Уже тридцать восьмой день стра-
на билась с врагом. Враг оказался 
сильным. Гораздо сильнее, чем мы 
ожидали. Георгий Константинович 
Жуков, начальник Генерального  
штаба, знал это, пожалуй, лучше 
других. На карте боевых действий, 
разложенной в кабинете Верховно-
го, рваной линией вдавился в нашу 
оборону фиолетовый клин группы 
армий «Центр» немецкого вермахта.

Жуков отложил указку, она была 
не нужна. Пояснил Верховному:

– С учётом всех обстоятельств, в 
том числе и конфигурации линии 
фронта, есть основания предпола-
гать, что противник нанесёт удар 
по Центральному фронту, прикры-
вавшему Гомельское направление, с 
целью выйти во фланг и в тыл Юго-
Западному фронту.

И, немного помедлив, чтобы Вер-
ховный успел осмыслить сказанное, 
добавил:

– Во избежание окружения, вой-
ска Юго-Западного фронта нужно 
отвести за Днепр. Киев придётся ос-
тавить....

В кабинете Сталина повисла дол-
гая пауза. С портрета на стене на 
Жукова, как ему показалось, с ух-
мылкой, смотрел Суворов. «Что бы 
он на это сказал?..» – промелькнуло у 
Георгия Константиновича. 

Но сказал Сталин:
– Какие там ещё удары, что за 

чепуха? Как вы могли додуматься 
сдать врагу Киев?

Эти слова прозвенели, как пощё-
чина. Жуков собрался.

– Если вы считаете, что началь-
ник Генерального штаба способен 
только чепуху молоть, – жёстко воз-
разил он Верховному, – тогда ему 
здесь делать нечего. Я прошу освобо-
дить меня от обязанностей началь-
ника Генерального штаба и послать 
на фронт. Там я, видимо, принесу 
больше пользы Родине.

– Вы не горячитесь, – парировал 
Сталин. – А впрочем, если так ста-
вите вопрос, мы без вас можем обой-
тись...

Этот разговор, который произо-
шёл 29 июля 1941 года, теперь зна-
ют все: по мемуарам Жукова «Вос-
поминания и размышления», по 
киноэпопее «Освобождение», по мно-
гочисленным цитатам и ссылкам ис-
ториков, по учебникам для студен-
тов истфака. Тогдашняя пикировка 
Верховного и начальника Геншта-
ба имела конкретные последствия: 
Жуков был отстранён от этой долж-
ности, но назначен командующим 
Резервным фронтом. Ему была по- 
ставлена задача – организовать  
контрудар под Ельней.

20 сентября 1941 года Киев был 
сдан врагу.

Бесстрашный 
Красноармеец

За две недели до этой чёрной 
даты Прокопий Канев вышел в рейд 
у села Мутино, что в Сумской облас-
ти, чтобы разведать расположение 
батарей, танков и скопление немец-
ких войск.

– Держи вот. Жертвую! – пошутил 
комроты, вручая красноармейцу Ка-
неву свою офицерскую планшетку. –  
Зарисуешь дислокацию на месте. 
А то ведь по памяти перепутать не-
сложно. Ну, с богом, разведка! На 
тебя надежда, Канев. Не подведи, 
Прокопий Батькович...

– Руфимович! – поправил Канев.
– Ага. Не подведи, Прокопий Ру-

фимович, нашу 212-ю воздушно-де-
сантную бригаду 13-й гвардейской 
стрелковой дивизии Юго-Западного 
фронта!

– А как там Киев, товарищ стар-
ший лейтенант? – спросил, прила-
живая на ремень планшетку, раз-
ведчик. 

– Держится. Упорные бои, – нехо-
тя ответил ротный.

В бригаде едва ли не все разгово-
ры последних дней велись о Киеве. 
5 августа 212-я бригада была пере-
подчинена коменданту Киевского 
укрепрайона, а затем введена в но-
вый район боевых действий. Нача-
лись тяжелейшие бои под столицей 
Советской Украины.

Сегодня мы знаем, какие немыс-
лимые по своему накалу и ожес-
точённости сражения развернулись 
на гигантском участке театра воен-
ных действий, протянувшегося от 
Мурманска до Кавказа. Историо- 
графия подробно описала жестокие 
коллизии тех дней. Натиск фашист-
ских войск был настолько сильным, 

что перед Ставкой Верховного глав-
нокомандования встала дилемма: 
оборонять ли Киев или сдать его, пе-
ребросив силы на защиту Москвы, к 
которой рвались отборные дивизии 
группы армий «Центр» фашистско-
го вермахта. К этому периоду отно-
сится и знаменитый горячий диалог 
Сталина с Жуковым.

Но 24-летний Прокопий Канев, 
уроженец села Ижма Коми АССР, 
призванный из города Нарьян-Мара, 
конечно же, не знал, и не мог знать 
о разговоре на повышенных тонах, 
который стоил Жукову поста на-
чальника Генштаба. И хотя Сталин 
примерно осадил своего строптивого 
военачальника, чтобы другим непо-
вадно было дерзить (по некоторым 
сведениям, в кабинете Верховного 
в то время находился его верный 
Личарда, главный комиссар РККА,  
провокатор и доносчик Лев Мехлис), 
с предложениями Жукова Верхов-
ный по факту согласился. Оборона 
Москвы была усилена переброшен-
ными с Западного фронта войсками. 
Ценой сдачи Киева.

В ночь на 7 сентября, ближе к 
утру, чтобы не напрягать глаз в тем-
ноте, Прокопий Канев выдвинулся к 
селу Мутино. Всё тут, на юге, было 
ему непривычно: и раскидистые 
дубы, сбивающиеся в просторные, 
шелестящие листьями дубравы, и 
высоченные сосны, поскрипыва- 
ющие на ветру корявыми ствола-
ми, и сама земля – чёрная от пере-
гноя, как уголь, в которую палку во- 
ткнёшь – вырастет орешник или  
бук. Как непохожа была эта земля  
на песчаные лагуны лесотундры 
близ Нарьян-Мара, одинокие лист- 
венницы, заросли ягеля пополам с 
голубикой! Но это была его, наша 
Советская земля. Которую надо за-
щищать, как говорилось в присяге, 
не щадя крови и самой жизни.

Часам к пяти посветлело. Проко-
пий, стараясь не шелестеть бума-
гой, приладил на планшетке лист и 
начал зарисовывать расположение 
смутно чернеющих вдали контуров 
немецких самоходок. Хруст ветки 
явно поблизости заставил его пре-
рвать это занятие. Прокопий зата-
ился. Хруст больше не повторялся. 

«Показалось, наверное», – поду-
мал рядовой и возобновил работу.  
В спину со стороны пролеска ударил 
свет карманного фонарика, послы-
шался гортанный окрик: 

– Русс?

– Да, русский, – спокойно ответил 
Прокопий и одновременно выстре-
лил из пистолета по фашистам. Оба 
упали замертво.

То был первый рейд в тыл врага 
красноармейца – разведчика Проко-
пия Канева. Прошло всего три дня, 
и он вновь испытал судьбу. 10 сен-
тября 1941 года Прокопий Руфимо-
вич, как говорится в сводке боевых 
действий, зашёл в тыл противника, 
уничтожил до 10 солдат и офицеров, 
забросав их гранатами. Остальные  
в панике бежали. Ещё через пару 
дней – снова бой. «В разведке 12 сен-
тября 1941 года, – читаем в пред-
ставлении сержанта Канева к на-
граде, – в сёлах Степь-Хрещатик и 
Новосёловка тов. Канев разведал 
точное расположение противника и 
его намерения. При занятии ново-
го рубежа обороны нашей бригадой 
тов. Канев предварительно был вы-
слан в разведку, где установил рас-
положение противника и тем самым 
дал возможность части без потерь 
занять оборону».

В Киеве уже хозяйничали фашис-
ты, а наш земляк-северянин мстил 
им за поруганный город, в котором 
ему никогда не доведётся побывать. 
Не посчастливится прогуляться по 
блистательному Крещатику, полю-
боваться несравненно прекрасной 
Киево-Печерской лаврой, поднять- 
ся по ступенькам Владимирской 
горки...

В разведке 29 сентября 1941 года 
в совхозе Павловка тов. Канев за-
бросал гранатами боевое охранение 
противника, уничтожил до 12 фа-
шистов. Время было возвращаться 
из рейда домой, в батальон. Проко-
пий выскользнул из леска, где хо-
ронился от немцев, на просёлочную 
дорогу. Теперь надо было пройти по 
ней метров триста, потом свернуть 
на еле видимую тропку, миновать 
лесополосу, перебежать, а то и про-
ползти по-пластунски, сожжённое 
поле пшеницы – а там и до наших 
позиций рукой подать.

Прокопий приободрился и даже 
стал напевать знакомую мелодию, 
чтобы скоротать путь. Далёкий треск 
моторов прервал эту почти мирную 
идиллию. Он едва успел отскочить в 
сторону и залечь на обочине дороги. 
Так и есть: через минуту на тракт 
выскочили два немецких мотоцик-
ла Zundapp. За рулём одного сидел 
офицер в танкистском шлеме, во 
втором была охрана.

Прокопий не стал таиться, а вы-
шел на дорогу и в упор расстрелял 
фашистов... Быстро обыскав уби-
того офицера, красноармеец Канев 
извлёк из его кителя запечатан-
ный сургучом пакет с документами.  
«В штабе пригодятся!» – мысленно 
похвалил сам себя Прокопий и за-
брался на мотоцикл. Взревел мотор, 
увозя в бригаду важные, как потом 
выяснилось, сведения. Ну и оба мо-
тоцикла, понятное дело, не будут 
лишними.

Разведчик Прокопий Канев вое- 
вал так, как требовал от него долг 
перед Родиной и особый, бесшабаш-
ный кураж десантника. В одном из 
боёв он четыре раза бросался в ата-
ку на врага с винтовкой наперерез. 
В штыковой атаке заколол восемь 
фашистов, а гранатами уничтожил 
вражеский пулемётный расчёт. Его 
подвиги ставили в пример сослужив-
цам, в его честь сочиняли стихи.

Продолжение на стр. 4
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СпаСибо за победу!

Продолжение. начало на стр. 3

За мужество  
и героиЗм

Но вчитаемся в строки пред-
ставления его к званию Героя 
Советского Союза: «В Отечест-
венной войне Советского Союза 
против вероломных банд гер-
манского фашизма тов. Канев 
Прокопий Руфимович проявил 
себя подлинным героем социа-
листической Родины, беззаветно 
и преданно выполняющим бое-
вые задачи, демонстрирующим 
образцы мужества и героизма. 
Будучи бесстрашным развед-
чиком, беспощадно уничтожа-
ющим фашистских гадов, тов. 
Канев неоднократно пробирался 
в тыл врага, уничтожая там фа-
шистов, сеял панику и доставлял 

ценные сведения о немцах, бла-
годаря которым батальон успеш-
но выполнял целый ряд боевых 
задач».

Прокопий Руфимович Канев 
был не единственным солдатом 
Отчизны, выходцем из Ненецко-
го округа, кто в годы войны пред-
ставлялся к высшей награде Ро-
дины – званию Героя Советского 
Союза. Но смею предположить, 
что он был первым из земляков 
не просто в годы войны, а в тра-
гическом сорок первом, самом 
тяжёлом году. Надо было совер-
шить нечто особенное, выходя-
щее из ряда обычной солдатской 
доблести, чтобы заслужить такое 
представление.

За проявленные мужество и 
героизм Прокопий Руфимович 

был награждён орденом Ленина. 
Он погиб в январе 1942 года в 
Курской области, был похоронен 
в селе Красная Долина Касто-
ренского района.

Сегодня в тех краях, где сра-
жался и где сложил голову наш 
земляк Прокопий Канев, снова 
идут бои. И враг у нас тот же –  
нацизм. Нацизм воцарился в 
великом и прекрасном городе 
Киеве, который в сорок первом 
защищал Прокопий Руфимович. 
Нацизм вторгся на землю Кур- 
ской области, где в сорок втором 
он погиб. И самым достойным 
проявлением памяти об этом 
человеке стало очищение на-
шей земли, через 80 лет вновь 
осквернённой врагом, от заразы 
нацизма.

Контрудары ПроКоПия Канева

ниКто не ЗаБыт,  
ничто не ЗаБыто 
Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

воспитанники ненецкого регионального отделения 
«гвардейской смены» из посёлка Красное проводят 
патриотические мастер-классы в честь 80-летия Победы  
в великой отечественной войне 1941–1945 годов. 

в региональном управлении ФсБ россии по архангельской области действует 
круглосуточный телефон доверия, по которому можно сообщить информацию  
в отношении подозрительных лиц, предметов, иных признаков подготовки  
к совершению диверсионно-террористического акта.

Телефоны доверия РуФСб: 8 (8182) 21-83-87, 21-82-12

Юные друзья Росгвардии вместе 
с наставником Мариной Ледковой 
провели интерактивную выставку 
в технопарке «Кванториум» города 
Нарьян-Мара и научили жителей 
деревни Куи плести маскировочные 
сети и нашлемники в помощь бой-
цам специальной военной опера-
ции. – Быстро и легко, как обычно, 
собравшись в дорогу с багажом до-
рогих не по стоимости, а по значи-
мости экспонатов музея «Память», 
мы оказались в гостях у детского 
технопарка «Кванториум». Беседа, 
приуроченная к 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне, пре-
вратилась в непринуждённое, за-
интересованное общение. Возмож-
ность для ребят через экспонаты так 
близко заглянуть в трагическое, но 
героическое прошлое нашей Родины 
только усилила эту заинтересован-
ность. Затем мы побывали у радуш-
ных и гостеприимных жителей Куи с 
выставкой и волонтёрской миссией –  
по просьбе селян научить плести 
маскировочные сети и нашлемники. 
Ученики, надо отметить, попались 
талантливые и очень благодарные, –  

рассказала руководитель отделения 
«Гвардейской смены» Марина Лед- 
кова. 

Красновские школьники прихо-
дят в «Гвардейскую смену» через со- 
вместные мероприятия с офицера-
ми Управления Росгвардии по НАО 
и волонтёрскую работу в военно-
патриотическом клубе «Поиск», ко-
торым руководит Марина Ледкова. 
Многие юноши и девушки имеют за 
плечами большой опыт патриоти-
ческой работы и участия в поиско-
вых мероприятиях по местам сраже-
ний Великой Отечественной войны 
на Севере нашей страны, в том чис-
ле в Мурманской области. 

Обращайте внимание

ВажнО
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Мы вМеСТе

мост дружБы между севером и югом

и Помнит мир сПасённый!

Ирина Муляк

детский сад посёлка искателей продолжает расширять 
горизонты дружбы и сотрудничества с российскими 
детсадами.

Авторская акция «Самолётик 
дружбы», запущенная заведующей 
Юлией Дащук, уже объединила бо-
лее 350 детских садов со всех угол-
ков страны, создав уникальную 
платформу для обмена опытом и 
культурного взаимодействия. Иска-
тельский садик не только активно 
участвует в подобных инициативах, 
но и выступает в роли кураторов для 
дошкольных учреждений на при-
граничных и новых территориях 
России. Самым первым дружеским 
партнёром в 2023 году стал детский 
сад «Журавлик» города Луганска, в 
прошлом году присоединился се-
вастопольский детский сад № 124, 
недавно список наставляемых по-
полнил детский сад «Подснежник» 
города Мариуполя.

Как рассказала заведующая дет- 
ским садом посёлка Искателей Юлия 
Дащук, о существовании учрежде-
ния она узнала в марте на образова-
тельном форуме «Компас наставни-
ка», который проводится Женским 
движением Единой России совме- 
стно с Министерством науки и  
высшего образования для активных 
россиянок, стремящихся реализо-
вать свой потенциал в различных 
общественных проектах.

– На обучение в Пятигорск съе-
халось около 200 участников самых 
разных профессий, для того чтобы 
поделиться опытом, наиболее ус-
пешными наработками и узнать 
новшества в сфере наставничества, 
командной работы и социального 
проектирования. Особенно меня 
вдохновило выступление активис-

ток Союза жён офицеров из Луган- 
ска и Донецка, посвящённое просве-
тительской и гуманитарной работе. 
При личном знакомстве я подели-
лась результатами нашего проекта 
«Самолётики дружбы» и попросила 
контакты какого-нибудь детского 
сада в Донецкой Народной Респуб-
лике. Так, 13 марта вышла на связь 
со специалистом мариупольского 
дошкольного учреждения, а уже на 
следующий день получила в ответ 
трогательное видеоприветствие, за-
писанное сотрудниками и воспитан-
никами детсада. 

Юлия Викторовна уточнила, что 
сегодня между детскими садами 
заключено соглашение, в которое 
входит не только проведение совме- 
стных мероприятий, но и оказание 
помощи в освоении российского за-
конодательства и нормативно-пра-
вовой базы в сфере дошкольного об-
разования. 

– Наш детский сад «Подснежник» 
города Мариуполя Донецкой Народ-
ной Республики отремонтирован 
и восстановлен после боевых дей-
ствий и уже год живёт по-новому 
в составе Российской Федерации. 
Коллектив детсада искренне благо-
дарен сотрудникам детского сада 
посёлка Искателей за проявленное 
внимание и сотрудничество. Идея 
связать мостом дружбы южных и 
северных детей – это просто здоро-
во! Содружество двух дошкольных 
учреждений, находящихся в раз-
ных регионах страны, – это важный 
шаг на пути создания единой ка-
чественной образовательной сре-

ды, способствующей всестороннему 
развитию дошколят. В формате он-
лайн-семинаров или очных встреч 
наши педагоги смогут обменивать-
ся успешными практиками и мето-
диками, внедрять их в свою работу. 
Совместные проекты, мероприятия, 
праздники будут способствовать 
развитию творческих способностей 
детей, формированию у них чувст- 
ва единства и дружбы, – уверенно 
заявляет заведующая дошкольным 
учреждением Елена Тимошенко. 

свяЗь ПоКолений
К слову, практика наставниче- 

ства в искательском детском саду 
успешно реализуется и на местном 
уровне благодаря федеральному 
проекту «Мои наставники», орга-
низованному Женским движением 
Единой России. Так, Юлия Дащук 
стала наставником для студентки 
Нарьян-Марского социально-гума-
нитарного колледжа имени И. П. Вы- 
учейского Светланы Гром. 

– Светлана ответственно подошла 
к работе и уже провела два мастер-
класса для детей. На первом занятии 
в общественной партийной приём-

ной младшие школьники мастери-
ли открытки для участников специ-
альной военной операции. Поделки 
детей волонтёры передали воинам 
и раненым в госпиталь. Второй мас-
тер-класс состоялся в детском саду 
для воспитанников подготовитель-
ной группы «Непоседы» и был посвя-
щён уникальной операции «Поток» 
в городе Судже. Я рассказала о по- 
двиге бойцов, посмотрели с ребятами 
видеоролики с комментариями са-
мих героев о сложностях, возникших 
во время прохождения по газовой 
трубе. Затем дети вместе со Светла-
ной Николаевной сделали открытки, 
адресованные непосредственным 
участникам данной военной опера-
ции. Судя по тому, как дошколята 
разукрашивали изображённого на 
картине солдата, добавляя реалис-
тичные детали, а также старательно 
выводили слова «ура» и «победа», их 
очень впечатлила история освобож-
дения Суджи, – поделилась Юлия 
Викторовна и уточнила: – Депутат 
Государственной думы от Курской 
области Екатерина Владимировна 
Харченко изъявила желание лично 
передать бойцам ценные послания. 

добрый день, уважаемая редакция! мы хотим поделиться  
на страницах вашей газеты впечатлениями от гастролей  
в деревни лабожское и Пылемец. Поездка состоялась  
в рамках муниципальной программы «развитие культуры  
на территории муниципального района «Заполярный район»  
на 2025–2035 годы».

  пиСьМо в Редакцию

тряску, артисты шутили, смеялись и 
даже пели. Час с небольшим, и пер-
вая остановка – деревня Пылемец. 
Отдохнув от дороги, мы приступили 
к репетиции. Первые зрители на-
чали приходить задолго до начала 
концерта, к назначенному времени 
небольшой зал был полон гостей. 
Люди увлечённо слушали и внима-
тельно следили за представлением, 
подпевали знакомые песни, продол-
жительно аплодировали. 

После выступления артисты бы- 
стро переоделись, собрали сцениче- 
ские костюмы и снова в путь – в Ла-
божское! В Доме культуры нас встре-
тили очень  гостеприимно.

Жители деревни с интересом 
следили за происходящим на сцене, 
активно подпевали знакомые песни 
и дружно аплодировали. После кон-
церта подходили и искренне благо-
дарили за выступление. 

Уставшие, но довольные артис-
ты вернулись с гастролей. А завтра 
новый день, новые творческие идеи, 
новые репетиции!

Ирина Ржаницына,  
режиссёр Великовисочного 

центрального дома культуры

Насыщенную концертную про-
грамму, посвящённую 80-й годов- 
щине Победы в Великой Отечест-
венной войне, подготовили участ-
ники творческих коллективов цент-
рального Дома культуры села Вели-
ковисочного. Это и спектакль «Бабья 
доля» – о судьбе женщины на войне, 
в основе которого реальные факты 

из жизни сельчанок, и танцеваль-
ные и вокальные номера. 

Наша поездка состоялась в вос-
кресенье, 6 апреля. После общего 
фотографирования возле ТРЭКОЛа 
с надписью «Великая Виска» отправ-
ляемся в путь. Настроение у всех 
бодрое. Дорога уже весенняя, тяжё-
лая, но, не обращая внимания на 
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инТеРеСно живёМ!

я рыБачКа, он рыБаК
Ирина Муляк, фото предоставлено главами сельских поселений

обычный воскресный день для жителей Пёшского 
сельсовета стал по-настоящему праздничным событием. 
23 марта на озере Кривое впервые состоялась спортивная 
рыбалка, которая объединила более семидесяти человек.  

– О месте проведения меропри-
ятия сельчан оповестили заранее 
через социальные сети. Мы не зна-
ли точного количества желающих, 
и было неожиданно приятно на-
блюдать, как на озере собирается 
всё больше людей. Приехали жители 
Нижней и Верхней Пёши, а также 
деревни Белушье, многие – целыми 
семьями. Озеро Кривое для ловли 
выбрано неслучайно: во-первых, 
это единственный ближайший 
водоём, где круглогодично ловят-
ся окунь, елец и маленькая щучка; 
во-вторых, по своей ширине озеро 
позволяет разместить большое ко-
личество рыбаков. В то время как 
на реке Пёше сильное течение сно-
сит случайные косяки рыб, клёв на 
удочку здесь непредсказуем и мало-
вероятен, – рассказала глава Пёшс-
кого сельсовета Диана Синицкая.

Ловить разрешалось на одну 
удочку с неограниченным количе- 
ством крючков, наживок и пробу-
ренных лунок. В итоге спустя час 
удача оказалась на стороне матёрых 
рыбаков.  

сеКретная наживКа
– На озере Кривое провёл всё 

детство, с тех пор регулярно при-
езжаю сюда на рыбалку, – расска-
зывает Сергей Фролов. – Чаще все-
го в качестве наживки использую 
червей, которых с осени выра-
щиваю в погребе в ведре с землёй. 
На соревнованиях также ловил на 
кусочки оленины, сало и кукурузу.  
В подобных соревнованиях прини-
мал участие впервые и, конечно, 
рад, что оказался среди победи-
телей. Супруге повезло вытащить 
первую рыбу среди всех рыбаков, –  
делится впечатлениями призёр 
спортивной рыбалки. – Мероприя-
тие очень понравилось! Это неверо-
ятные эмоции и чувство азарта. Для 
первого раза всё прошло идеально: 
в солнечную безветренную погоду 
люди смогли насладиться отдыхом 
на природе и пообщаться. Хочет-
ся встречаться в такой дружеской 
обстановке чаще, и на следующих 
состязаниях было бы здорово вы-
делить отдельную номинацию для 
детей, чтобы поддержать их явный 
интерес к рыбалке.

Победу в номинации «Самый 
большой улов» одержал Александр 

Окладников из Верхней Пёши, на-
удивший больше шести с половиной 
килограммов рыбы. Вторым стал 
житель Нижней Пёши Сергей Фро-
лов с уловом чуть больше четырёх 
килограммов окуней, один из кото-
рых принёс мужчине ещё одну по-
беду в номинации «Самая большая 
пойманная рыбка». На третьем мес-
те с добытыми четырьмя килограм-
мами рыбы оказался Семён Иванов-
ский из Верхней Пёши. 

– Абсолютно все, кто присутство-
вал на мероприятии, получили в по-
дарок сладости и горячую выпечку 
к чаю. По отзывам, люди остались 
довольны, что, конечно, радует. Мы 
планируем сделать соревнования по 
подлёдному лову ежегодной доброй 
традицией нашего муниципального 
образования, – добавила Диана Си-
ницкая, уточнив, что финансиро-
вание мероприятия проводилось в 
рамках муниципальной программы 
«Развитие физической культуры, 
спорта и повышение эффективнос-
ти реализации молодёжной поли-
тики на территории Заполярного 
района».

муЗыКальный 
эКсПеримент

30 марта в Красном состоялись 
муниципальные открытые сорев-
нования по зимнему спортивному 
рыболовству на мормышку. За сем-
надцать лет проведения «Народная 
рыбалка» прочно закрепилась в 
списке значимых событий муници-
палитета. 

Как рассказал глава Приморско-
Куйского сельсовета Леонтий Чуп-
ров, каждый раз организация мероп-
риятия требует тщательной подго-
товки, которую сотрудники филиала 
Спортивной школы олимпийского 
резерва «Труд» посёлка Красное на-
чинают за два месяца со сбора разре-
шительной документации.

– Ежегодно локация рыболовного 
турнира меняется с учётом мнения 
участников. Поскольку рыбаки вы-
бирают протоки озёр у берега Печо-
ры, всегда требуется согласование с 
Североморским территориальным 
управлением Федерального агентст- 
ва по рыболовству и центром ГИМС 
Главного управления МЧС России по 
НАО, – уточнил Леонтий Чупров. –  

В этом году в ходе предварительно-
го опроса большинство высказались 
за озеро Конец-Куст в девяти кило-
метрах от посёлка, которое славится 
хорошим клёвом. Однако добраться 
до него из-за весеннего потепления 
было достаточно проблематично, 
что, к сожалению, сказалось на 
числе участников, – из заявленных  
93 человек рыбачило на треть мень-
ше. Воды было очень много, как 
по пути следования, так и на месте 
проведения мероприятия, так что 
для тех, кто решился ехать, рыбалка 
стала настоящим захватывающим 
приключением.

В соревнованиях приняли учас-
тие 68 человек из Красного, Тель-
виски и Нарьян-Мара. Даже в экст- 
ремальных условиях правила оста-
вались неизменными: на ловлю от-
водилось два часа, ловить разреша-
лось только на мормышку и червяка. 
Некоторые рыбаки использовали 
нестандартные подходы для привле-
чения рыбы.

– В «Народной рыбалке» участвую 
третий год, на прошлых соревно-
ваниях занял первое место. В этот 
раз не ставил цели победить и даже 
поленился пробуривать новые лун-
ки, просто получал удовольствие от 
природы и общения с земляками, 
ведь сам я родом из Красного, – рас-
сказывает ныне горожанин Валерий 
Безумов. – По мне, рыбалка – это не 

только про улов, но и про дружбу, 
веселье, праздник. Я тоже решил  
внести нотку позитива и, так ска-
зать, нашаманить клёв игрой на вар-
гане. В отличие от рыбы, музыкаль-
ный инструмент произвёл сильное 
впечатление на людей, вызвал удив-
ление и большой интерес. Конечно, 
некоторые заядлые рыбаки ставят 
себе цель – победить, но, несмотря 
на это, здесь нет явного соперниче- 
ства, атмосфера всегда дружелюб-
ная. Мой одиннадцатилетний внук 
Елисей впервые приехал на рыбо-
ловный турнир, остался в полном 
восторге и уже изъявил желание 
участвовать в следующем году.

В итоге наловили больше всех 
следующие участники: Алексей Са-
зонов поймал 131 рыбку, Зинаида 
Хатанзейская вытянула 75 штук, 
тринадцатилетний Александр Боб-
ров – 35 рыбин. Общий улов «Народ-
ной рыбалки» составил 1911 окуней, 
ершей и сороги. 

В номинации «Самая крупная вы-
ловленная рыбка» победил Вячеслав 
Семёнов с окунем весом 594 грам-
ма. Самый маленький выловленный 
окунёк – чуть больше десяти санти-
метров – достался Оксане Удаловой. 

Победители и призёры награжде-
ны медалями, кубками и памятными 
подарками от постоянного спонсора 
мероприятия – компании «РУСХИМ 
Экосинтез».
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кульТуРа 

КаК малоЗемельцы весну встречали
Продолжение. начало на стр. 1

Нельмин Нос встретил гостей 
праздника солнечной и безветрен-
ной погодой. Не иначе как вестни-
ца весны ворона удружила. Гулянье 
проводят возле посёлка: на протоке 
Тундровый Шар установлены гос-
тевой чум, палатки с угощениями, 
красочно оформленная сцена, ого-
рожен маршрут для гонок на олень-
их упряжках. Из динамиков звучит 
этническая музыка, сельчане все 
как один – в яркой национальной 
одежде. 

и сеБя ПоКаЗать
Так уж здесь заведено – в Вороний 

день достают из сундуков бывшие 
оленеводы и чумработницы совики 
да малицы, наряжаются сами, оде-
вают детей и внуков. Одна из таких 
красивых семей – семья Талеевых. 

– У нас здесь полдеревни Талее-
вых! – смеётся Анастасия Егоровна, 
поправляя ярко-красный платок в 
тон суконной панице. Подтвержда-
ет слова женщины супруг Григорий 
Николаевич, он хоть и в обычной 
«городской» куртке, но в настоящих 
длинных меховых тобоках. Бывший 
оленевод  знает: нет обуви теплее! Да 
и красивее, пожалуй, тоже. 

Е щ ё  о д н а  п р и м е ч а т е л ь н а я  
семья – Тайбореев. Одежда выходцев 
из Большеземельской тундры от-
личается. На подрастающих олене-
водах обувь с высоким голенищем, 
просторные малицы с пришитыми 
варежками и меховым капюшоном, 
завершает образ важный элемент 
национального костюма – кожаный 
пояс с металлическими накладка-
ми. У Клавдии Тайборей и её дочки 
Марии поверх малиц надеты яркие 
красные сорочки, а капюшоны, в 
отличие от мужских, выполнены из 
белого меха. Загляденье!

Не отстают от гостей и органи-
заторы праздника, сотрудники  
местного филиала Этнокультурного 
центра. Его заведующая Маргарита 
Фомина сегодня в красивой пани-
це из разноцветного сукна с сумоч- 
кой-тучейкой наперевес. 

– «Варӈэ’ яля» у нас в посёлке 
ждут. Такое народное гулянье раз в 
год бывает. Много людей приезжает 
из города. Чтобы попасть на празд-
ник, десятки километров по тундре 
преодолевают оленеводы, – расска-

зывает Маргарита Фомина. – Всегда 
кормим гостей наваристым бульо-
ном и вкусным оленьим мясом, ор-
ганизована торговля сувенирами и 
тематическая выставка. 

и на других 
Посмотреть

Праздник открыла временно ис-
полняющая обязанности губернато-
ра НАО Ирина Гехт. Она пожелала 
гонщикам удачи и отметила, что в 
следующем году призовой фонд для 
женщин, участвующих в гонках, 
будет таким же, как у мужчин. При-
сутствующие тепло приветствовали 
это решение аплодисментами.

Слово взял глава Малоземель-
ского сельсовета Николай Марюев, 
пожелав землякам удачи, а побе-
ду – сильнейшему. Далее эстафету 
праздника подхватили фольклор-
ные творческие коллективы и ис-
полнители. Гостей в этот день радо-
вал народный ненецкий ансамбль  
«Маймбава», этноколлектив «Хаера-
ко’ сей», артисты из Тельвиски. 

Наградили на празднике и побе-
дителей конкурсов, которые провели 
в преддверии Вороньего дня. Для от-
личившихся участников «Нюдя ями» 
(«Моё Малоземелье»), «Мэцэйваˮ» 
(«Мы нарядные»), «Хынокаваˮ» («Да-
вайте споём»), «Мел’ хасава» («Масте-
ровой мужчина») организаторы пред- 
усмотрели грамоты и сувениры, гос-
ти мероприятия не скупились на ап-
лодисменты. 

Тем временем начались предва-
рительные заезды и соревнования 
по национальным видам спорта. 

Один из участников – Леонид 
Лаптандер из семейно-родовой об-
щины «Нерута». В этом году на ок-
ружных соревнованиях «Сямянхат 
мерета» («Самый быстрый») в Нарь-
ян-Маре он занял второе место. Что-
бы участвовать в этих гонках, ему 
пришлось проехать по тундре около 
90 километров! 

– В Нельмин Нос мы приехали за 
три дня до праздника, чтобы олени 
отдохнули. 

– А как подбирали упряжку? 
– Главное, чтобы без живота был, 

пузатых не берут! – улыбка расплы-
вается на загорелом лице оленевода, 
а я не могу понять, правда это или 
шутка. Мой собеседник торопится к 
старту. 

В заезде среди семейно-родовых 
общин места распределились следу-
ющим образом: 

1-е место – Алексей Васильевич 
Ледков (СРО «Опседа»);

2-е место – Иван Прокопьевич 
Выучейский (СРО «Табседа»);

3-е место – Захар Иванович Лап-
тандер (СРО «Варк») .

В мужском заезде победителем 
стал Владимир Геннадьевич Тале-
ев, вторым к финишу пришёл Игорь 
Семёнович Талеев, бронзу завоевал 
Захар Иванович Лаптандер. 

Среди женщин лучший резуль-
тат показала Маргарита Васильевна 
Ледкова, серебро гонок взяла Ана- 

стасия Егоровна Талеева, третье 
место заняла Людмила Ивановна 
Талеева.  Поздравляем  победителей! 

Коме того, традиционно в Во-
роний день состоялись соревнова-
ния по национальным видам спор-
та. Лучших определили в тройном 
прыжке, метании тынзея на хорей, 
прыжках через нарты. Победители 
также получили заслуженные на-
грады. Праздник удался на славу! 
Ярко и колоритно встретили серую 
ворону в Малоземельской тундре. 
Отметили праздник, названный в 
честь главной хозяйки торжества, а 
значит, и весна не за горами.  

оТ пеРвого лица

ирина гехт,
врио губернатора ненецкого 
автономного округа

– В посёлке Нельмин Нос мы 
посетили несколько социальных 
объектов. В целом приятное впе- 
чатление. Современная модельная 
библиотека стала точкой притяже-
ния для жителей. В физкультурно-
оздоровительном комплексе рабо-

тают энтузиасты, которые вовле- 
кают в спорт детей и молодёжь, а 
заодно показывают высокие до-
стижения на окружных и общерос-
сийских соревнованиях.

В хорошем состоянии находят-
ся детский сад и школа, но они пе-
реполнены. Новая школа готова, и 
мы планируем, что к сентябрю это-
го года она откроет свои двери для 
детей посёлка.

Поручила доукомплектовать 
фельдшерский здравпункт физио-
терапевтическим оборудованием. 
Также нужно проработать воз-
можность дополнения программы 
«Земский фельдшер» для местных 
специалистов, которые возвраща-
ются работать в свой населённый 
пункт. Молодёжи в посёлке много, 
и это радует.

реЗультаты национальных видов сПорта
метание тынзея на хорей:
1-е место – Александр Геннадьевич Талеев 
2-е место – Алексей Васильевич Ледков 
Прыжки через нарты (16–35 лет):
1-е место – Кирилл Михайлович Талеев 
2-е место – Даниил Альбертович Талеев 
3-е место – Андрей Николаевич Филиппов 
Прыжки через нарты (35 лет и старше):
1-е место – Владимир Геннадьевич Талеев 
2-е место – Леонид Борисович Лаптандер 
3-е место – Игорь Семёнович Талеев 
тройной национальный прыжок:
1-е место – Антон Николаевич Филиппов 
2-е место – Владимир Геннадьевич Талеев 
3-е место – Даниил Альбертович Талеев 
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:
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Периодичность – один раЗ в 2 недели. расПространяется на территории ненецКого автономного оКруга БесПлатно.

СпоРТ

сПортом  едины!
Ирина Муляк, фото: филиал ГБУ ДО НАО «СШОР «ТРУД» с. Коткино

в селе Коткино прошла XVII межмуниципальная сельская 
спартакиада ненецкого автономного округа. с 27 по 30 марта 
за титул чемпиона боролись команды из Коткино, индиги, 
нельмина носа, Красного, тельвиски, неси, Каратайки, 
нижней Пёши, оксино. 

С 2008 года один из основателей 
и главный организатор спартаки-
ады, заведующий филиалом Спор-
тивной школы олимпийского резер-
ва «Труд» в Коткино Александр Ро-
манов прилагает все усилия, чтобы 
сделать мероприятие масштабным, 
объединяющим как можно больше 
атлетов.

– Каждый год спортсмены из 
разных уголков округа собираются 
вместе, чтобы продемонстрировать 
свои достижения и поддержать друг 
друга. Спартакиада – это не только 
соревнования, но и возможность на-
ладить дружеские связи между на-
селёнными пунктами. К сожалению, 
в этот раз команды Харуты и Вели-
ковисочного не смогли приехать 
из-за нехватки участников. В мало-
населённых посёлках количество по-
тенциальных спортсменов невелико, 
и условия для их подготовки значи-
тельно отличаются от тех, что есть в 
крупных населённых пунктах. Кроме 

того, у членов команд часто возника-
ют сложности с выездом, так как их 
могут не отпустить с учёбы или ра-
боты. Чтобы частично решить эти 
проблемы, в этом году было введено 
новшество, позволяющее включать 
в состав сборной так называемых 
легионеров – мужчину и женщину 
из любого населённого пункта с про-
пиской в регионе. Эта мера не толь-
ко помогает набрать необходимое 
количество участников в команду, 
но и укрепляет составы, повышая их 
конкурентоспособность.

Александр Романов отметил, что 
в этом году финансирование ме-
роприятия осуществлялось за счёт 
средств окружного бюджета.

– Сотрудники ФОКа каждый раз 
тщательно продумывают все дета-
ли организации, чтобы обеспечить 
комфортные условия для спортсме-
нов. Особую благодарность за пос-
тоянную помощь хочется выразить 
коткинчанам за размещение людей, 

СПК РК «Сула» за разнообразное 
трёхразовое питание в столовой, а 
также школе, которая предоставля-
ет спортивный зал для проведения 
состязаний по настольному теннису 
и пулевой стрельбе, что значитель-
но экономит время. Ну и, конечно, 
капитанам команд за подготовку ат-
летов. Как всегда, мероприятие про-
шло на высоком, достойном уров- 
не благодаря слаженной работе всех 
участников организационного про-
цесса и соревнований – это около 
150 человек.  

вКус ПоБеды
В атмосфере здорового соперни-

чества атлеты состязались в восьми 
дисциплинах: волейболе, баскетболе, 
лыжных гонках, жиме штанги лёжа, 
пулевой стрельбе, настольном тен-
нисе, тройном прыжке и армспорте.

В результате упорной борьбы в об-
щекомандном зачёте чемпионский 

кубок и золотую медаль впервые за 
всю историю участия в спартакиаде 
завоевала команда села Несь. Сереб-
ро взяла сборная посёлка Красное, 
а бронзу завоевали спортсмены из 
посёлка Нельмин Нос.

– Я собираю команду с 2018 года, 
и за это время нам удалось сформи-
ровать костяк. Готовились к спар-
такиаде, как обычно, целенаправ-
ленно по отдельным видам спорта, –  
говорит капитан несской сборной 
Александр Коткин. – Победа для 
нас стала полной неожиданностью 
и приятным бонусом за наши усер-
дные старания. У нас нет никаких 
секретов успеха: мы просто стара-
лись показать максимальные ре-
зультаты и выступить более или 
менее ровно во всех дисциплинах. 
Безусловно, эта победа вдохнови-
ла нас, и мы будем тренироваться, 
чтобы удержать пальму первенства 
в следующем году.

Остальные команды распреде-
лились в турнирной таблице следу-
ющим образом: 4-е место – Котки-
но, 5-е – Индига, 6-е – Каратайка,  
7-е – Нижняя Пёша, 8-е – Тельвиска, 
9-е – Оксино.

Спартакиада в Коткино вновь 
подтвердила, что спорт объединяет 
людей разных профессий, нацио- 
нальностей и возрастов, а также 
способствует укреплению друже- 
ских связей. 

Принят ЗаКон Против КиБермошенниКов:  
новые меры БеЗоПасности для граждан
госдума единогласно приняла в третьем чтении закон, 
который усилит борьбу с кибермошенниками и защитит 
граждан от интернет-преступников. документ доработали 
с учётом предложений экспертов и госведомств. об этом 
сообщает пресс-служба минцифры россии. 

мессенджеры  
для госучреждений  
и БанКов

Сотрудникам госучреждений, 
банков и операторов связи запрети-
ли использовать иностранные мес-
сенджеры для звонков и сообщений 
клиентам. Можно быть абсолютно 
уверенным, что тот, кто звонит вам 
таким образом с «выгодным предло-
жением» , – мошенник. 

идентифиКация  
и марКировКа  
на марКетПлейсах

Продавцы на маркетплейсах 
смогут пройти верификацию через 
Госуслуги и получить специальную 
отметку. Так покупатели будут точ-
но знать, что перед ними надёжный 
поставщик, а не обманщик, который 
пропадёт, получив предоплату. 

ЗаПрет на отПравКу 
смс во время 
раЗговора

Теперь во время телефонного со-
единения отправка СМС от Госуслуг 
при авторизации или смене пароля 
станет невозможной. Сообщение бу-
дет доставлено только после завер-
шения звонка.

ограничение  
сПам-ЗвонКов

Массовые телефонные вызовы 
будут осуществляться только при 
условии получения предваритель-
ного согласия абонента, а при на-
правлении отказа оператору связи 
возможность их получения будет 
исключена, кроме таких вызовов от 
органов власти и организаций по 
определённому правительством пе-
речню.

самоЗаПрет  
на оформление  
сим-Карт

Граждане смогут через Госуслуги 
или МФЦ установить самозапрет на 
заключение договоров об оказании 
услуг связи без личного присутст- 
вия. Это защитит от мошенников, 
которые регистрируют номера на 
чужие имена.

доверенные лица для 
БанКовсКих оПераций

Можно будет назначить доверен-
ное лицо, к которому банк сможет 
обращаться для подтверждения фи-
нансовых операций, например при 
переводе денег на чужой счёт. Его 
будет назначать сам гражданин.

марКировКа ЗвонКов
При входящем звонке на экране 

телефона будет отображаться, ка-
кая организация звонит, например  
банк или служба доставки. Это по-
может гражданам отличить офици-
альные вызовы от мошеннических.

Передача  
сим-Карт БлиЗКим 
родственниКам

Пользоваться сим-картой сможет 
только её владелец. В исключитель-
ных случаях она может быть переда-
на близким родственникам: супру- 
гам, детям, родителям, внукам, а так-
же братьям и сёстрам. Так у телефон-
ных мошенников не будет шансов 
воспользоваться чужим номером.

важно знаТь


